

### DON DIEGO PORTALES.

Benjamín Vicuña Mackenna.

Introducción de Claudio Orrego Vicuña.

Editorial Del Pacífico, Santiago, 1974. 407 págs.

Esta, como la mayoría de las obras del historiador Vicuña Mackenna, era prácticamente desconocida del público lector. Publicada originalmente en 1863, fue reeditada por la Universidad de Chile como homenaje al centenario del nacimiento del autor en 1937, en una pequeña tirada.

La magnífica presentación de la obra en la Editorial Del Pacífico le agrega un nuevo atractivo a la calidad histórica del documento.

En un momento en que el pensamiento político de don Diego Portales adquiere actualidad en Chile, el conocimiento del histórico personaje se convierte en una necesidad cultural básica.

Esta biografía adquiere una especial significación no sólo por el tema que trata sino que además por la personalidad del autor de ella.

La figura de Portales ha estado sometida, históricamente, a la distorsión de sus adversarios y al parapirámide de sus seguidores. Los historiadores liberales han hecho del célebre Ministro, lana para desaliguar sus ideas en contra de la Constitución de 1833, de la cual fueron élitas las principales víctimas. Los conservadores, por su parte, lo han colocado sobre un sitial inmaculado, a ser ellos los principales beneficiarios de la obra política del creador de la "República en forma".

Don Benjamín Vicuña Mackenna retira, en cambio, a notable condición de haber sido un liberal convencido y de haber sabido hacer justicia con la obra de Portales.

No se trata una biografía de adulación ni de distorsión. Es el esfuerzo por juzgar la obra política de un personaje controvertido sin dejarse arrastrar por las pasiones de ningún bando. Por esta misma razón este de ella un Portales engrandecido en su geridumbre a pesar de los inevitables errores y excesos que todo período político encierra.

El relato, de increíble amplitud para el lector,

44 *Político y Espíritu* N° 350.  
Siglo. Mayo-Junio 1974.

va depositando en la mente de cada uno una visión humana, y por lo tanto con sus inevitables limitaciones, del célebre político que fuera asesinado en el Barón. Su vida, sus ideas, sus obras respaldadas por una documentación sólida permiten encontrar el justo equilibrio que todo cuento de la historia necesita para que las lecciones sean provechosas y útiles para las generaciones posteriores.

Como lo señala el prólogo, "No habiendo sido Portales ni Vicuña contemporáneos, se encuentran en estas páginas en un debate que trasciende las vidas de cada uno y los proyecta en el eterno contrapunto de una democracia que se va inventando en el ejercicio sistemático de la libertad de espíritu y de conciencia... Se suma pues a la apasionante personalidad de Portales, la vitalidad espiritual de Vicuña Mackenna para entregar a la posteridad una obra que, con el tiempo, adquiere una trascendencia que no pudo haber tenido en su tiempo. No puede haber sido más feliz el encuentro entre quien puso los cimientos de la República para abrirle un cauce sólido y quién fue el primero en comprender la gesta que se había producido ante la propia vista de sus contemporáneos y contarla la gloria de Chile que alcanzaba ya una personalidad propia".

Es ésta, pues, una obra que a pesar de ser más que contemporánea mantiene su palpable actualidad.

El Instituto de Estudios Políticos (IEEP) y la Editorial Del Pacífico han hecho un importante aporte a la formación histórica de los chilenos.

W.

## Don Diego Portales [artículo] W.

Libros y documentos

### AUTORÍA

W.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1974

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Don Diego Portales [artículo] W.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile